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L’ACCOMPLISSEMENT DES PROPHÉTIES 

RELATIVES  

À L’AVÈNEMENT DU SAUVEUR1 
 

 

 

Tous les oracles de l’Ancien Testament précisent, chacun à sa 

manière, les traits spirituels du Sauveur. Ils convergent vers Jésus, 

le fils de Marie de Nazareth.  

 

- IL est de « la descendance » de la femme, finalement 

victorieuse de l’hostilité du serpent (Gn 3, 9-15).  

 

Le Seigneur Dieu appela l’homme et lui dit : « Où es-tu 

donc ? » Il répondit : « J’ai entendu ta voix dans le jardin, 

j’ai pris peur parce que je suis nu, et je me suis caché. » Le 

Seigneur reprit : « Qui donc t’a dit que tu étais nu ? Aurais-

tu mangé de l’arbre dont je t’avais interdit de manger ? » 

L’homme répondit : « La femme que tu m’as donnée, c’est 

elle qui m’a donné du fruit de l’arbre, et j’en ai mangé. » 

Le Seigneur Dieu dit à la femme : « Qu’as-tu fait là ? » La 

femme répondit : « Le serpent m’a trompée, et j’ai 

                                                 
1
 D’après Gaston Fontaine, c.s.i.c., Notitiae, 1980, n. 173 (16/12), pp. 606-607. 

(Les traductions sont celles de l’A. E. L. F.) 
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mangé. » Alors le Seigneur Dieu dit au serpent : « Parce 

que tu as fait cela, tu seras maudit parmi tous les animaux 

et toutes les bêtes des champs. Tu ramperas sur le ventre et 

tu mangeras de la poussière tous les jours de ta vie. Je 

mettrai une hostilité entre toi et la femme, entre ta 

descendance et sa descendance : celle-ci te meurtrira la 

tête, et toi, tu lui meurtriras le talon. » 

 

 

- Il est le fruit ultime de l’Alliance de Dieu avec Abraham (Gn 

17, 1-8 ; 22, 15-18).  

 

Lorsque Abram eut atteint quatre-vingt-dix-neuf ans, le 

Seigneur lui apparut et lui dit : « Je suis le Dieu-Puissant ; 

marche en ma présence et sois parfait. J’établirai mon 

alliance entre moi et toi, et je multiplierai ta descendance à 

l’infini. » Abram tomba face contre terre et Dieu lui parla 

ainsi : « Moi, voici l’alliance que je fais avec toi : tu 

deviendras le père d’une multitude de nations. Tu ne seras 

plus appelé du nom d’Abram, ton nom sera Abraham, car 

je fais de toi le père d’une multitude de nations. Je te ferai 

porter des fruits à l’infini, de toi je ferai des nations, et des 

rois sortiront de toi. J’établirai mon alliance entre moi et 

toi, et après toi avec ta descendance, de génération en 

génération ; ce sera une alliance éternelle ; ainsi je serai 

ton Dieu et le Dieu de ta descendance après toi. À toi et à 

ta descendance après toi je donnerai le pays où tu résides, 

tout le pays de Canaan en propriété perpétuelle, et je serai 

leur Dieu. » 

Du ciel, l’ange du Seigneur appela une seconde fois 

Abraham. Il déclara : « Je le jure par moi-même, oracle du 

Seigneur : parce que tu as fait cela, parce que tu ne m’as 

pas refusé ton fils, ton unique, je te comblerai de 

bénédictions, je rendrai ta descendance aussi nombreuse 
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que les étoiles du ciel et que le sable au bord de la mer, et 

ta descendance occupera les places fortes de ses ennemis. 

Puisque tu as écouté ma voix, toutes les nations de la terre 

s’adresseront l’une à l’autre la bénédiction par le nom de 

ta descendance. » 

 

 

- Il est « le lion de Juda », qui gouverne ses frères et tous les 

peuples (Gn 49, 8-12).  

 

Juda, à toi, tes frères rendront hommage, ta main fera plier 

la nuque de tes ennemis et les fils de ton père se 

prosterneront devant toi. Juda est un jeune lion. Tu 

remontes du carnage, mon fils. Il s’est accroupi, il s’est 

couché comme un lion ; ce fauve, qui le fera lever ? Le 

sceptre royal n’échappera pas à Juda, ni le bâton de 

commandement, à sa descendance, jusqu’à ce que vienne 

celui à qui le pouvoir appartient, à qui les peuples obéiront. 

Il attache à la vigne son ânon, au cep, le petit de son ânesse. 

Il foule dans le vin son vêtement, dans le sang des raisins, 

son manteau. Ses yeux brillent plus que le vin, ses dents 

sont plus blanches que le lait. 

 

 

- Il est « le héros dominateur », l’astre issu de Jacob (Nb 24, 7-

17).  

 

« Un héros sortira de la descendance de Jacob, il dominera 

sur des peuples nombreux. Son règne sera plus grand que 

celui de Gog, sa royauté sera exaltée. Dieu a fait sortir 

Israël d’Égypte : sa vigueur fut pour lui comme celle du 

buffle ! Israël dévore les nations qui l’attaquent, il leur 

brise les os, il frappe de ses flèches. Puis il s’accroupit, il 

se couche, comme un lion, comme une lionne. Qui le fera se 
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relever ? Béni soit celui qui te bénira, maudit soit celui qui 

te maudira ! » Alors la colère de Balaq s’enflamma contre 

Balaam ; il tapa des mains et dit à Balaam : « C’est pour 

maudire mes ennemis que je t’ai appelé ; or voici que tu les 

couvres de bénédictions, et cela par trois fois ! Maintenant, 

déguerpis et va-t’en chez toi ! J’avais dit que je te 

comblerais d’honneurs. Mais voilà : le Seigneur te refuse 

les honneurs ! » Balaam dit à Balaq : « N’avais-je pas dit 

aux messagers que tu m’as envoyés : “Même si Balaq me 

donnait plein sa maison d’argent et d’or, je ne pourrais 

transgresser la parole du Seigneur en amenant, de moi-

même, bonheur ou malheur. Ce que le Seigneur dira, je le 

dirai.” Et maintenant je vais rejoindre mon peuple. Viens, 

que je t’avertisse du traitement que ce peuple infligera à 

ton peuple dans les temps à venir. » Balaam prononça 

encore ces paroles énigmatiques : « Oracle de Balaam, fils 

de Béor, oracle de l’homme au regard pénétrant, oracle de 

celui qui entend les paroles de Dieu, qui possède la science 

du Très-Haut. Il voit ce que le Puissant lui fait voir, il 

tombe en extase, et ses yeux s’ouvrent. Ce héros, je le vois 

– mais pas pour maintenant – je l’aperçois – mais pas de 

près : Un astre se lève, issu de Jacob, un sceptre se dresse, 

issu d’Israël. Il brise les flancs de Moab, il décime tous les 

fils de Seth. » 

 

 

- Il est le prophète, exceptionnel continuateur de Moïse (Dt 18, 

14-19).  

 

« Ces nations que tu vas déposséder écoutent les 

astrologues et ceux qui scrutent les présages. Mais à toi, ce 

n’est pas cela que t’a donné le Seigneur ton Dieu. Au 

milieu de vous, parmi vos frères, le Seigneur votre Dieu 

fera se lever un prophète comme moi, et vous l’écouterez. 
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C’est bien ce que vous avez demandé au Seigneur votre 

Dieu, au mont Horeb, le jour de l’assemblée, quand vous 

disiez : Je ne veux plus entendre la voix du Seigneur mon 

Dieu, je ne veux plus voir cette grande flamme, je ne veux 

pas mourir ! » Et le Seigneur me dit alors : « Ils ont bien 

fait de dire cela. Je ferai se lever au milieu de leurs frères 

un prophète comme toi ; je mettrai dans sa bouche mes 

paroles, et il leur dira tout ce que je lui prescrirai. Si 

quelqu’un n’écoute pas les paroles que ce prophète 

prononcera en mon nom, moi-même je lui en demanderai 

compte. » 

 

 

- Il est le descendant de David, selon la promesse de Nathan (2 

S 7, 8-16 ; 1 Ch 17, 7-15).  

 

Tu diras donc à mon serviteur David : Ainsi parle le 

Seigneur de l’univers : « C’est moi qui t’ai pris au 

pâturage, derrière le troupeau, pour que tu sois le chef de 

mon peuple Israël. J’ai été avec toi partout où tu es allé, 

j’ai abattu devant toi tous tes ennemis. Je t’ai fait un nom 

aussi grand que celui des plus grands de la terre. Je fixerai 

en ce lieu mon peuple Israël, je l’y planterai, il s’y établira 

et ne tremblera plus, et les méchants ne viendront plus 

l’humilier, comme ils l’ont fait autrefois, depuis le jour où 

j’ai institué des juges pour conduire mon peuple Israël. 

Oui, je t’ai accordé la tranquillité en te délivrant de tous 

tes ennemis. Le Seigneur t’annonce qu’il te fera lui-même 

une maison. Quand tes jours seront accomplis et que tu 

reposeras auprès de tes pères, je te susciterai dans ta 

descendance un successeur, qui naîtra de toi, et je rendrai 

stable sa royauté. C’est lui qui bâtira une maison pour mon 

nom, et je rendrai stable pour toujours son trône royal. 

Moi, je serai pour lui un père ; et lui sera pour moi un fils. 



6 

S’il fait le mal, je le corrigerai avec le bâton, à la manière 

humaine, je le frapperai comme font les hommes. Mais ma 

fidélité ne lui sera pas retirée, comme je l’ai retirée à Saül 

que j’ai écarté de devant toi. Ta maison et ta royauté 

subsisteront toujours devant moi, ton trône sera stable pour 

toujours. » 

 

Tu diras donc à mon serviteur David : Ainsi parle le 

Seigneur de l’univers : « C’est moi qui t’ai pris au 

pâturage, derrière le troupeau, pour que tu sois le chef de 

mon peuple Israël. J’ai été avec toi partout où tu es allé, 

j’ai abattu devant toi tous tes ennemis. Je te ferai un nom 

égal à celui des plus grands de la terre. Je fixerai en ce lieu 

mon peuple Israël, je l’y planterai, il s’y établira et ne 

tremblera plus, et les méchants ne viendront plus le 

maltraiter, comme ils l’ont fait autrefois, depuis le temps 

où j’ai institué des juges pour conduire mon peuple Israël. 

J’ai humilié tous tes ennemis. Je t’annonce que le Seigneur 

te bâtira une maison. Quand tes jours seront accomplis et 

que tu rejoindras tes pères, je te susciterai dans ta 

descendance un successeur, qui sera l’un de tes fils, et je 

rendrai stable sa royauté. C’est lui qui me bâtira une 

maison, et je rendrai stable pour toujours son trône. Moi, 

je serai pour lui un père ; et lui sera pour moi un fils ; je ne 

lui retirerai pas ma fidélité comme je l’ai retirée à celui qui 

t’a précédé. Je l’établirai pour toujours dans ma maison et 

dans mon royaume, et son trône sera stable pour toujours. 

» Toutes ces paroles, toute cette vision, Nathan les rapporta 

fidèlement à David. 
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- Il est le juste juge et l’arbitre intègre, qui fait régner la paix (Is 

2, 1-5).  

 

Parole d’Isaïe, fils d’Amots, – ce qu’il a vu au sujet de Juda 

et de Jérusalem. Il arrivera dans les derniers jours que la 

montagne de la Maison du Seigneur se tiendra plus haut 

que les monts, s’élèvera au-dessus des collines. Vers elle 

afflueront toutes les nations et viendront des peuples 

nombreux. Ils diront : « Venez ! montons à la montagne du 

Seigneur, à la Maison du Dieu de Jacob ! Qu’il nous 

enseigne ses chemins, et nous irons par ses sentiers. » Oui, 

la loi sortira de Sion, et de Jérusalem, la parole du 

Seigneur. Il sera juge entre les nations et l’arbitre de 

peuples nombreux. De leurs épées, ils forgeront des socs, et 

de leurs lances, des faucilles. Jamais nation contre nation 

ne lèvera l’épée ; ils n’apprendront plus la guerre. Venez, 

maison de Jacob ! Marchons à la lumière du Seigneur. 

 

 

- Il est le fils de « la Vierge », l’Emmanuel, signe de Dieu qui 

protège son peuple menacé (Is 7, 1-16).  

 

Au temps d’Acaz, fils de Yotam, fils d’Ozias, roi de Juda, 

Recine, roi d’Aram, et Pékah, fils de Remalyahou, roi 

d’Israël, montèrent contre Jérusalem pour l’attaquer, mais 

ils ne purent lui donner l’assaut. On informa la maison de 

David que les Araméens avaient pris position en Éphraïm. 

Alors le cœur du roi et le cœur de son peuple furent secoués 

comme les arbres de la forêt sont secoués par le vent. Le 

Seigneur dit alors à Isaïe : « Avec ton fils Shear-Yashoub 

(c’est-à-dire : Un-reste-reviendra), va trouver Acaz, au 

bout du canal du réservoir supérieur, sur la route du 

Champ-du-Foulon. Tu lui diras : “Garde ton calme, ne 

crains pas, ne va pas perdre cœur devant ces deux bouts de 
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tisons fumants, à cause de la colère brûlante du roi d’Aram 

et du roi d’Israël, Oui, Aram a décidé ta perte, en accord 

avec Éphraïm et son roi. Ils se sont dit : Marchons contre 

le royaume de Juda, pour l’intimider, et nous le forcerons à 

se rendre ; alors, nous lui imposerons comme roi le fils de 

Tabéel. Ainsi parle le Seigneur Dieu : Cela ne durera pas, 

ne sera pas, que la capitale d’Aram soit Damas, et Recine, 

le chef de Damas, que la capitale d’Éphraïm soit Samarie, 

et le fils de Remalyahou, chef de Samarie. – Dans soixante-

cinq ans, Éphraïm, écrasé, cessera d’être un peuple. Mais 

vous, si vous ne croyez pas, vous ne pourrez pas tenir.” » 

Le Seigneur parla encore ainsi au roi Acaz : « Demande 

pour toi un signe de la part du Seigneur ton Dieu, au fond 

du séjour des morts ou sur les sommets, là-haut. » Acaz 

répondit : « Non, je n’en demanderai pas, je ne mettrai pas 

le Seigneur à l’épreuve. » Isaïe dit alors : « Écoutez, 

maison de David ! Il ne vous suffit donc pas de fatiguer les 

hommes : il faut encore que vous fatiguiez mon Dieu ! 

C’est pourquoi le Seigneur lui-même vous donnera un 

signe : Voici que la vierge est enceinte, elle enfantera un 

fils, qu’elle appellera Emmanuel (c’est-à-dire : Dieu-avec-

nous). De crème et de miel il se nourrira, jusqu’à ce qu’il 

sache rejeter le mal et choisir le bien. Avant que cet enfant 

sache rejeter le mal et choisir le bien, la terre dont les deux 

rois te font trembler sera laissée à l’abandon. » 

 

 

- Il est le rameau de Jessé, rempli de l’Esprit du Seigneur et qui 

instaure un monde de justice et de paix (Is 11, 1-10).  

 

Un rameau sortira de la souche de Jessé, père de David, un 

rejeton jaillira de ses racines. Sur lui reposera l’esprit du 

Seigneur : esprit de sagesse et de discernement, esprit de 

conseil et de force, esprit de connaissance et de crainte du 
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Seigneur – qui lui inspirera la crainte du Seigneur. Il ne 

jugera pas sur l’apparence ; il ne se prononcera pas sur des 

rumeurs. Il jugera les petits avec justice ; avec droiture, il 

se prononcera en faveur des humbles du pays. Du bâton de 

sa parole, il frappera le pays ; du souffle de ses lèvres, il 

fera mourir le méchant. La justice est la ceinture de ses 

hanches ; la fidélité est la ceinture de ses reins. Le loup 

habitera avec l’agneau, le léopard se couchera près du 

chevreau, le veau et le lionceau seront nourris ensemble, un 

petit garçon les conduira. La vache et l’ourse auront même 

pâture, leurs petits auront même gîte. Le lion, comme le 

bœuf, mangera du fourrage. Le nourrisson s’amusera sur le 

nid du cobra ; sur le trou de la vipère, l’enfant étendra la 

main. Il n’y aura plus de mal ni de corruption sur toute ma 

montagne sainte ; car la connaissance du Seigneur remplira 

le pays comme les eaux recouvrent le fond de la mer. Ce 

jour-là, la racine de Jessé, père de David, sera dressée 

comme un étendard pour les peuples, les nations la 

chercheront, et la gloire sera sa demeure. 

 

 

- Il est la source des eaux vives où l’on puisera avec joie le 

salut (Is 12, 1-6).  

 

Ce jour-là, tu diras : Seigneur, je te rends grâce : ta colère 

pesait sur moi, mais tu reviens de ta fureur et tu me 

consoles. Voici le Dieu qui me sauve : j’ai confiance, je 

n’ai plus de crainte. Ma force et mon chant, c’est le 

Seigneur ; il est pour moi le salut. Exultant de joie, vous 

puiserez les eaux aux sources du salut. Ce jour-là, vous 

direz : « Rendez grâce au Seigneur, proclamez son nom, 

annoncez parmi les peuples ses hauts faits ! » Redites-le : 

« Sublime est son nom ! » Jouez pour le Seigneur, il montre 

sa magnificence, et toute la terre le sait. Jubilez, criez de 
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joie, habitants de Sion, car il est grand au milieu de toi, le 

Saint d’Israël ! 

 

 

- Il est l’Agneau, envoyé pour le salut de tous (Is 16, 1-5).  

 

Envoyez au maître du pays un agneau, depuis La Roche au 

désert, vers la montagne de la fille de Sion. Des oiseaux qui 

s’enfuient, une nichée dispersée, telles seront les filles de 

Moab, aux gués de l’Arnon. Moab dit à Juda : « Fais des 

plans ! Prends une décision ! En plein midi, fais-nous une 

ombre comme la nuit, cache les expulsés, ne trahis pas les 

fugitifs ! Que les expulsés de Moab trouvent chez toi un 

asile, sois un abri pour eux face au dévastateur. Quand 

l’oppression aura disparu, quand la dévastation aura pris 

fin, quand sera parti du pays celui qui le foulait, un trône 

s’établira sur la fidélité ; et, pour la maison de David, 

siégera sur ce trône avec loyauté le juge qui cherche le 

droit et fait prompte justice. » 

 

 

- Il est le sauveur qui délivre les étrangers et leur fait connaître 

Dieu (Is 19, 19-22).  

 

Ce jour-là, il y aura un autel pour le Seigneur au centre du 

pays d’Égypte, et près de sa frontière une stèle pour le 

Seigneur. Ce sera un signe, un témoin, pour le Seigneur de 

l’univers dans le pays d’Égypte : quand ils crieront vers le 

Seigneur devant ceux qui les oppriment, il leur enverra un 

sauveur, un défenseur qui les délivrera. Le Seigneur se fera 

connaître de l’Égypte et l’Égypte connaîtra le Seigneur, ce 

jour-là ; elle le servira par des sacrifices et des offrandes, 

elle fera des vœux au Seigneur et les accomplira. Le 



11 

Seigneur frappera l’Égypte, il frappera et guérira. Elle 

reviendra au Seigneur qui l’écoutera et la guérira.  

 

 

- Il est la clé qui ouvre et ferme la maison de Dieu (Is 22, 22-

23).  

 

Je mettrai sur son épaule la clef de la maison de David : s’il 

ouvre, personne ne fermera ; s’il ferme, personne n’ouvrira. 

Je le planterai comme une cheville dans un endroit solide ; 

il sera un trône de gloire pour la maison de son père. 

 

 

- IL est le Seigneur qui prépare un festin pour tous les peuples 

(Is 25, 6-10).  

 

Le Seigneur de l’univers préparera pour tous les peuples, 

sur sa montagne, un festin de viandes grasses et de vins 

capiteux, un festin de viandes succulentes et de vins 

décantés. Sur cette montagne, il fera disparaître le voile de 

deuil qui enveloppe tous les peuples et le linceul qui couvre 

toutes les nations. Il fera disparaître la mort pour toujours. 

Le Seigneur Dieu essuiera les larmes sur tous les visages, et 

par toute la terre il effacera l’humiliation de son peuple. Le 

Seigneur a parlé. Et ce jour-là, on dira : « Voici notre Dieu, 

en lui nous espérions, et il nous a sauvés ; c’est lui le 

Seigneur, en lui nous espérions ; exultons, réjouissons-

nous : il nous a sauvés ! » Car la main du Seigneur 

reposera sur cette montagne. Mais Moab sera piétiné sur 

place, comme la paille est piétinée dans le fumier. 
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- Il est la pierre angulaire, fondement de la nouvelle Sion (Is 

28, 16-17).  

 

Voilà pourquoi, ainsi parle le Seigneur Dieu : Moi, dans 

Sion, je pose une pierre, une pierre à toute épreuve, choisie 

pour être une pierre d’angle, une véritable pierre de 

fondement. Celui qui croit ne s’inquiétera pas. Je prendrai 

le droit comme cordeau, et la justice comme fil à plomb. 

Mais la grêle balaiera l’abri de mensonge et les eaux 

submergeront le refuge caché. 

 

 

- Il est le salut des sourds, des aveugles et des pauvres (Is 29, 

17-24).  

 

Ne le savez-vous pas ? Encore un peu, très peu de temps, et 

le Liban se changera en verger, et le verger sera pareil à une 

forêt. Les sourds, en ce jour-là, entendront les paroles du 

livre. Quant aux aveugles, sortant de l’obscurité et des 

ténèbres, leurs yeux verront. Les humbles se réjouiront de 

plus en plus dans le Seigneur, les malheureux exulteront en 

Dieu, le Saint d’Israël. Car ce sera la fin des tyrans, 

l’extermination des moqueurs, et seront supprimés tous 

ceux qui s’empressent à mal faire, ceux qui font condamner 

quelqu’un par leur témoignage, qui faussent les débats du 

tribunal et sans raison font débouter l’innocent. C’est 

pourquoi le Seigneur, lui qui a libéré Abraham, parle ainsi à 

la maison de Jacob : « Désormais Jacob n’aura plus de 

honte, son visage ne pâlira plus ; car, quand il verra chez 

lui ses enfants, l’œuvre de mes mains, il sanctifiera mon 

nom, il sanctifiera le Dieu Saint de Jacob, il tremblera 

devant le Dieu d’Israël. Les esprits égarés découvriront 

l’intelligence, et les récalcitrants accepteront qu’on les 

instruise. » 
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- Il est la guérison et la consolation de son peuple (Is 30, 18-

26).  

 

Cependant le Seigneur attend de vous faire grâce, il se 

dressera pour vous montrer sa tendresse, car le Seigneur est 

le Dieu juste : heureux tous ceux qui l’attendent ! Peuple de 

Sion, toi qui habites Jérusalem, tu ne pleureras jamais plus. 

À l’appel de ton cri, le Seigneur te fera grâce. Dès qu’il 

t’aura entendu, il te répondra. Le Seigneur te donnera du 

pain dans la détresse, et de l’eau dans l’épreuve. Celui qui 

t’instruit ne se dérobera plus et tes yeux le verront. Tes 

oreilles entendront derrière toi une parole : « Voici le 

chemin, prends-le ! », et cela, que tu ailles à droite ou à 

gauche. Tu déclareras impur le placage d’argent de tes 

statues et le revêtement d’or de tes idoles de métal : tu les 

jetteras comme des immondices et tu diras : « Dehors ! » 

Le Seigneur te donnera la pluie pour la semence que tu 

auras jetée en terre, et le pain que produira la terre sera 

riche et nourrissant. Ton bétail ira paître, ce jour-là, sur de 

vastes pâturages. Les bœufs et les ânes qui travaillent dans 

les champs mangeront un fourrage salé, étalé avec la pelle 

et la fourche. Sur toute haute montagne, sur toute colline 

élevée couleront des ruisseaux, au jour du grand massacre, 

quand tomberont les tours de défense. La lune brillera 

comme le soleil, le soleil brillera sept fois plus, – autant 

que sept jours de lumière – le jour où le Seigneur pansera 

les plaies de son peuple et guérira ses meurtrissures. 
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- Il est l’élu de Dieu, son serviteur, prophète patient et fort de la 

nouvelle Alliance (Is 42, 1-7).  

 

Voici mon serviteur que je soutiens, mon élu qui a toute ma 

faveur. J’ai fait reposer sur lui mon esprit ; aux nations, il 

proclamera le droit. Il ne criera pas, il ne haussera pas le 

ton, il ne fera pas entendre sa voix au-dehors. Il ne brisera 

pas le roseau qui fléchit, il n’éteindra pas la mèche qui 

faiblit, il proclamera le droit en vérité. Il ne faiblira pas, il 

ne fléchira pas, jusqu’à ce qu’il établisse le droit sur la 

terre, et que les îles lointaines aspirent à recevoir ses lois. 

Ainsi parle Dieu, le Seigneur, qui crée les cieux et les 

déploie, qui affermit la terre et ce qu’elle produit ; il donne 

le souffle au peuple qui l’habite, et l’esprit à ceux qui la 

parcourent : Moi, le Seigneur, je t’ai appelé selon la 

justice ; je te saisis par la main, je te façonne, je fais de toi 

l’alliance du peuple, la lumière des nations : tu ouvriras les 

yeux des aveugles, tu feras sortir les captifs de leur prison, 

et, de leur cachot, ceux qui habitent les ténèbres. 

 

 

- Il assure le salut de tous les peuples et l’éclatante restauration 

d’Israël (Is 49, 1-16).  

 

Écoutez-moi, îles lointaines ! Peuples éloignés, soyez 

attentifs ! J’étais encore dans le sein maternel quand le 

Seigneur m’a appelé ; j’étais encore dans les entrailles de 

ma mère quand il a prononcé mon nom. Il a fait de ma 

bouche une épée tranchante, il m’a protégé par l’ombre de 

sa main ; il a fait de moi une flèche acérée, il m’a caché 

dans son carquois. Il m’a dit : « Tu es mon serviteur, Israël, 

en toi je manifesterai ma splendeur. » Et moi, je disais : « 

Je me suis fatigué pour rien, c’est pour le néant, c’est en 

pure perte que j’ai usé mes forces. » Et pourtant, mon droit 
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subsistait auprès du Seigneur, ma récompense, auprès de 

mon Dieu. Maintenant le Seigneur parle, lui qui m’a 

façonné dès le sein de ma mère pour que je sois son 

serviteur, que je lui ramène Jacob, que je lui rassemble 

Israël. Oui, j’ai de la valeur aux yeux du Seigneur, c’est 

mon Dieu qui est ma force. Et il dit : « C’est trop peu que 

tu sois mon serviteur pour relever les tribus de Jacob, 

ramener les rescapés d’Israël : je fais de toi la lumière des 

nations, pour que mon salut parvienne jusqu’aux extrémités 

de la terre. » Ainsi parle le Seigneur, rédempteur et saint 

d’Israël, au serviteur méprisé, détesté par les nations, 

esclave des puissants : Les rois verront, ils se lèveront, les 

grands se prosterneront, à cause du Seigneur qui est fidèle, 

du Saint d’Israël qui t’a choisi. Ainsi parle le Seigneur : Au 

temps favorable, je t’ai exaucé, au jour du salut, je t’ai 

secouru. Je t’ai façonné, établi, pour que tu sois l’alliance 

du peuple, pour relever le pays, restituer les héritages 

dévastés et dire aux prisonniers : « Sortez ! », aux captifs 

des ténèbres : « Montrez-vous ! » Au long des routes, ils 

pourront paître ; sur les hauteurs dénudées seront leurs 

pâturages. Ils n’auront ni faim ni soif ; le vent brûlant et le 

soleil ne les frapperont plus. Lui, plein de compassion, les 

guidera, les conduira vers les eaux vives. De toutes mes 

montagnes, je ferai un chemin, et ma route sera rehaussée. 

Les voici : ils viennent de loin, les uns du nord et du 

couchant, les autres des terres du sud. Cieux, criez de joie ! 

Terre, exulte ! Montagnes, éclatez en cris de joie ! Car le 

Seigneur console son peuple ; de ses pauvres, il a 

compassion. Jérusalem disait : « Le Seigneur m’a 

abandonnée, mon Seigneur m’a oubliée. » Une femme 

peut-elle oublier son nourrisson, ne plus avoir de tendresse 

pour le fils de ses entrailles ? Même si elle l’oubliait, moi, 

je ne t’oublierai pas. Car je t’ai gravée sur les paumes de 

mes mains, j’ai toujours tes remparts devant les yeux. 
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- Il porte la bonne nouvelle aux pauvres, réconforte et libère les 

opprimés (Is 61, 1-11).  

 

L’esprit du Seigneur Dieu est sur moi parce que le Seigneur 

m’a consacré par l’onction. Il m’a envoyé annoncer la 

bonne nouvelle aux humbles, guérir ceux qui ont le cœur 

brisé, proclamer aux captifs leur délivrance, aux prisonniers 

leur libération, proclamer une année de bienfaits accordée 

par le Seigneur, et un jour de vengeance pour notre Dieu, 

consoler tous ceux qui sont en deuil, ceux qui sont en deuil 

dans Sion, mettre le diadème sur leur tête au lieu de la 

cendre, l’huile de joie au lieu du deuil, un habit de fête au 

lieu d’un esprit abattu. Ils seront appelés « Térébinthes de 

justice », « Plantation du Seigneur qui manifeste sa 

splendeur ». Ils rebâtiront les ruines antiques, ils relèveront 

les demeures dévastées des ancêtres, ils restaureront les 

villes en ruines, dévastées depuis des générations. Des gens 

venus d’ailleurs se présenteront pour paître vos troupeaux, 

des étrangers seront vos laboureurs et vos vignerons. Vous 

serez appelés « Prêtres du Seigneur » ; on vous dira 

« Servants de notre Dieu. » Vous vivrez de la ressource des 

nations et leur gloire sera votre parure. Au lieu de votre 

honte : double part ! Au lieu de vos opprobres : cris de 

joie ! Ils recevront dans leur pays double héritage, ils 

auront l’allégresse éternelle. Parce que moi, le Seigneur, 

j’aime le bon droit, parce que je hais le vol et l’injustice, 

loyalement, je leur donnerai la récompense, je conclurai 

avec eux une alliance éternelle. Leurs descendants seront 

connus parmi les nations, et leur postérité, au milieu des 

peuples. Qui les verra pourra reconnaître la descendance 

bénie du Seigneur. Je tressaille de joie dans le Seigneur, 

mon âme exulte en mon Dieu. Car il m’a vêtue des 

vêtements du salut, il m’a couverte du manteau de la 

justice, comme le jeune marié orné du diadème, la jeune 
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mariée que parent ses joyaux. Comme la terre fait éclore 

son germe, et le jardin, germer ses semences, le Seigneur 

Dieu fera germer la justice et la louange devant toutes les 

nations. 

 

 

- Il est le germe de David, juste et pacifique, rassembleur de 

tout son peuple (Jr 23, 1-6 ; 33, 14-22 ; Ez 37, 21-28).  

 

Quel malheur pour vous, pasteurs ! Vous laissez périr et 

vous dispersez les brebis de mon pâturage – oracle du 

Seigneur ! C’est pourquoi, ainsi parle le Seigneur, le Dieu 

d’Israël, contre les pasteurs qui conduisent mon peuple : 

Vous avez dispersé mes brebis, vous les avez chassées, et 

vous ne vous êtes pas occupés d’elles. Eh bien ! Je vais 

m’occuper de vous, à cause de la malice de vos actes – 

oracle du Seigneur. Puis, je rassemblerai moi-même le reste 

de mes brebis de tous les pays où je les ai chassées. Je les 

ramènerai dans leur enclos, elles seront fécondes et se 

multiplieront. Je susciterai pour elles des pasteurs qui les 

conduiront ; elles ne seront plus apeurées ni effrayées, et 

aucune ne sera perdue – oracle du Seigneur. Voici venir des 

jours – oracle du Seigneur–, où je susciterai pour David un 

Germe juste : il régnera en vrai roi, il agira avec 

intelligence, il exercera dans le pays le droit et la justice. 

En ces jours-là, Juda sera sauvé, et Israël habitera en 

sécurité. Voici le nom qu’on lui donnera : « Le-Seigneur-

est-notre-justice. » 

 

Voici venir des jours – oracle du Seigneur – où 

j’accomplirai la parole de bonheur que j’ai adressée à la 

maison d’Israël et à la maison de Juda : En ces jours-là, en 

ce temps-là, je ferai germer pour David un Germe de 

Justice, et il exercera dans le pays le droit et la justice. En 
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ces jours-là, Juda sera sauvé, Jérusalem habitera en 

sécurité, et voici comment on la nommera : « Le-Seigneur-

est-notre-justice. » Oui, ainsi parle le Seigneur : Il ne 

manquera jamais à David un homme qui siège sur le trône 

de la maison d’Israël ; et aux prêtres lévites, ne manquera 

jamais en ma présence un homme qui fasse monter 

l’holocauste, qui brûle l’offrande et présente chaque jour le 

sacrifice. La parole du Seigneur fut adressée à Jérémie : 

Ainsi parle le Seigneur : Si vous pouviez rompre mon 

alliance avec le jour et mon alliance avec la nuit, de sorte 

que jour et nuit ne viennent plus en leur temps, alors serait 

aussi rompue mon alliance avec mon serviteur David : il 

n’aurait plus de fils régnant sur son trône. Et il en serait de 

même pour les prêtres lévites qui me servent. Autant que 

l’armée du ciel impossible à dénombrer, autant que le sable 

de la mer impossible à compter, ainsi multiplierai-je la 

descendance de mon serviteur David et les lévites qui me 

servent. 

 

Tu leur diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu : Je vais 

prendre les fils d’Israël parmi les nations où ils sont allés. 

Je les rassemblerai de partout et les ramènerai sur leur terre. 

J’en ferai une seule nation dans le pays, sur les montagnes 

d’Israël. Ils n’auront tous qu’un seul roi ; ils ne formeront 

plus deux nations ; ils ne seront plus divisés en deux 

royaumes. Ils ne se rendront plus impurs avec leurs idoles 

immondes et leurs horreurs, avec toutes leurs révoltes. Je 

les sauverai en les retirant de tous les lieux où ils habitent et 

où ils ont péché, je les purifierai. Alors ils seront mon 

peuple, et moi je serai leur Dieu. Mon serviteur David 

régnera sur eux ; ils n’auront tous qu’un seul berger ; ils 

marcheront selon mes ordonnances, ils garderont mes 

décrets et les mettront en pratique. Ils habiteront le pays 

que j’ai donné à mon serviteur Jacob, le pays que leurs 



19 

pères ont habité. Ils l’habiteront, eux-mêmes et leurs fils, et 

les fils de leurs fils pour toujours. David, mon serviteur, 

sera leur prince pour toujours. Je conclurai avec eux une 

alliance de paix, une alliance éternelle. Je les rétablirai, je 

les multiplierai, je mettrai mon sanctuaire au milieu d’eux 

pour toujours. Ma demeure sera chez eux, je serai leur Dieu 

et ils seront mon peuple. Alors les nations sauront que Je 

suis le Seigneur, celui qui sanctifie Israël, lorsque mon 

sanctuaire sera au milieu d’eux pour toujours.  

 

 

- Il est l’artisan de la nouvelle et éternelle Alliance (Jr 31, 31-

34).  

 

Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où je 

conclurai avec la maison d’Israël et avec la maison de Juda 

une alliance nouvelle. Ce ne sera pas comme l’Alliance que 

j’ai conclue avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la 

main pour les faire sortir du pays d’Égypte : mon alliance, 

c’est eux qui l’ont rompue, alors que moi, j’étais leur 

maître – oracle du Seigneur. Mais voici quelle sera 

l’Alliance que je conclurai avec la maison d’Israël quand 

ces jours-là seront passés – oracle du Seigneur. Je mettrai 

ma Loi au plus profond d’eux-mêmes ; je l’inscrirai sur leur 

cœur. Je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple. Ils 

n’auront plus à instruire chacun son compagnon, ni chacun 

son frère en disant : « Apprends à connaître le Seigneur ! » 

Car tous me connaîtront, des plus petits jusqu’aux plus 

grands – oracle du Seigneur. Je pardonnerai leurs fautes, je 

ne me rappellerai plus leurs péchés. 
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- Il est le bon berger, qui prend soin du troupeau de Dieu (Ez 

34, 15-24).  

 

C’est moi qui ferai paître mon troupeau, et c’est moi qui le 

ferai reposer, – oracle du Seigneur Dieu. La brebis perdue, 

je la chercherai ; l’égarée, je la ramènerai. Celle qui est 

blessée, je la panserai. Celle qui est malade, je lui rendrai 

des forces. Celle qui est grasse et vigoureuse, je la garderai, 

je la ferai paître selon le droit. Et toi, mon troupeau – ainsi 

parle le Seigneur Dieu –, voici que je vais juger entre brebis 

et brebis, entre les béliers et les boucs. Ne vous suffit-il pas 

de paître dans un bon pâturage ? Faut-il encore que vous 

fouliez aux pieds ce qui reste du pâturage ? Ne vous suffit-

il pas de boire une eau limpide ? Faut-il que vous troubliez 

le reste avec vos pieds ? Ainsi mes brebis doivent paître 

dans ce que vos pieds ont foulé, et boire l’eau que vos pieds 

ont troublée. C’est pourquoi, ainsi parle le Seigneur Dieu : 

Voici que moi-même je jugerai entre la brebis grasse et la 

brebis maigre. Parce que vous avez bousculé du flanc et de 

l’épaule toutes celles qui étaient malades, et que vous leur 

avez donné des coups de corne jusqu’à les disperser hors du 

pâturage, je viendrai au secours de mes brebis et elles ne 

seront plus une proie ; je jugerai entre brebis et brebis. Je 

susciterai à leur tête un seul berger ; lui les fera paître : ce 

sera mon serviteur David. Lui les fera paître, il sera leur 

berger. Alors moi, le Seigneur, je serai leur Dieu, et mon 

serviteur David sera prince au milieu d’elles. Je suis le 

Seigneur, j’ai parlé. 
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- Il est la pierre qui pulvérise tous les royaumes et remplit la 

terre (Dn 2, 31-45).  

 

« Ô roi, voici ta vision : une énorme statue se dressait 

devant toi, une grande statue, extrêmement brillante et d’un 

aspect terrifiant. Elle avait la tête en or fin ; la poitrine et 

les bras, en argent ; le ventre et les cuisses, en bronze ; ses 

jambes étaient en fer, et ses pieds, en partie de fer, en partie 

d’argile. Tu étais en train de regarder : soudain une pierre 

se détacha d’une montagne, sans qu’on y ait touché ; elle 

vint frapper les pieds de fer et d’argile de la statue et les 

pulvérisa. Alors furent pulvérisés tout ensemble le fer et 

l’argile, le bronze, l’argent et l’or ; ils devinrent comme la 

paille qui s’envole en été, au moment du battage : ils furent 

emportés par le vent sans laisser de traces. Quant à la pierre 

qui avait frappé la statue, elle devint un énorme rocher qui 

remplit toute la terre. Voici le songe ; et maintenant, en 

présence du roi, nous allons en donner l’interprétation. 

C’est à toi, le roi des rois, que le Dieu du ciel a donné 

royauté, puissance, force et gloire. C’est à toi qu’il a remis 

les enfants des hommes, les bêtes des champs et les oiseaux 

du ciel, quelle que soit leur demeure ; c’est toi qu’il a rendu 

maître de toute chose : la tête d’or, c’est toi. Après toi 

s’élèvera un autre royaume inférieur au tien, ensuite un 

troisième royaume, un royaume de bronze qui dominera la 

terre entière. Il y aura encore un quatrième royaume, dur 

comme le fer. De même que le fer brise et écrase tout, de 

même, il pulvérisera et brisera tous les royaumes. Tu as vu 

les pieds qui étaient en partie d’argile et en partie de fer : en 

effet, ce royaume sera divisé ; il aura en lui la force du fer, 

comme tu as vu du fer mêlé à l’argile. Ces pieds en partie 

de fer et en partie d’argile signifient que le royaume sera en 

partie fort et en partie faible. Tu as vu le fer associé à 

l’argile parce que les royaumes s’uniront par des mariages ; 
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mais ils ne tiendront pas ensemble, de même que le fer 

n’adhère pas à l’argile. Or, au temps de ces rois, le Dieu du 

ciel suscitera un royaume qui ne sera jamais détruit, et dont 

la royauté ne passera pas à un autre peuple. Ce dernier 

royaume pulvérisera et anéantira tous les autres, mais lui-

même subsistera à jamais. C’est ainsi que tu as vu une 

pierre se détacher de la montagne sans qu’on y ait touché, 

et pulvériser le fer, le bronze, l’argile, l’argent et l’or. Le 

grand Dieu a fait connaître au roi ce qui doit ensuite 

advenir. Le songe disait vrai, l’interprétation est digne de 

foi. » 

 

 

- Il est le Fils d’homme, associé à la gloire de Dieu (Dn 7, 9-

14).  

 

Je continuai à regarder : des trônes furent disposés, et un 

Vieillard prit place ; son habit était blanc comme la neige, 

et les cheveux de sa tête, comme de la laine immaculée ; 

son trône était fait de flammes de feu, avec des roues de feu 

ardent. Un fleuve de feu coulait, qui jaillissait devant lui. 

Des milliers de milliers le servaient, des myriades de 

myriades se tenaient devant lui. Le tribunal prit place et 

l’on ouvrit des livres. Je regardais, j’entendais les propos 

délirants que vomissait la corne. Je regardais, et la bête fut 

tuée, son cadavre fut jeté au feu. Quant aux autres bêtes, la 

domination leur fut retirée, mais une prolongation de vie 

leur fut donnée, pour une période et un temps déterminés. 

Je regardais, au cours des visions de la nuit, et je voyais 

venir, avec les nuées du ciel, comme un Fils d’homme ; il 

parvint jusqu’au Vieillard, et on le fit avancer devant lui. Et 

il lui fut donné domination, gloire et royauté ; tous les 

peuples, toutes les nations et les gens de toutes langues le 

servirent. Sa domination est une domination éternelle, qui 
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ne passera pas, et sa royauté, une royauté qui ne sera pas 

détruite. 

 

 

- Il est le Messie-chef, le Saint des Saints, qui accomplit le salut 

annoncé par les prophètes (Dn 9, 22-27).  

 

Il m’instruisit, me parlant en ces termes : « Daniel, je suis 

sorti maintenant pour ouvrir ton intelligence. Dès le début 

de ta supplication, une parole a surgi, et je suis venu te 

l’annoncer, car toi, tu es aimé de Dieu. Comprends la 

parole et cherche à comprendre l’apparition. Soixante-dix 

semaines ont été fixées à ton peuple et à ta ville sainte, pour 

faire cesser la perversité et mettre un terme au péché, pour 

expier la faute et amener la justice éternelle, pour accomplir 

vision et prophétie, et consacrer le Saint des saints. Sache et 

comprends ! Depuis l’instant où fut donné l’ordre de rebâtir 

Jérusalem jusqu’à l’avènement d’un messie, un chef, il y 

aura sept semaines. Pendant soixante-deux semaines, on 

rebâtira les places et les remparts, mais ce sera dans la 

détresse des temps. Et après les soixante-deux semaines, un 

messie sera supprimé. Le peuple d’un chef à venir détruira 

la ville et le Lieu saint. Puis, dans un déferlement, sa fin 

viendra. Jusqu’à la fin de la guerre, les dévastations 

décidées auront lieu. Durant une semaine, ce chef 

renforcera l’alliance avec une multitude ; pendant la moitié 

de la semaine, il fera cesser le sacrifice et l’offrande, et sur 

une aile du Temple il y aura l’Abomination de la 

désolation, jusqu’à ce que l’extermination décidée fonde 

sur l’auteur de cette désolation. » 

 

 

  



24 

- Il est le prince messianique, originaire de Bethléem (Mi 5, 1-

6).  

 

Et toi, Bethléem Éphrata, le plus petit des clans de Juda, 

c’est de toi que sortira pour moi celui qui doit gouverner 

Israël. Ses origines remontent aux temps anciens, aux jours 

d’autrefois. Mais Dieu livrera son peuple jusqu’au jour où 

enfantera... celle qui doit enfanter, et ceux de ses frères qui 

resteront rejoindront les fils d’Israël. Il se dressera et il sera 

leur berger par la puissance du Seigneur, par la majesté du 

nom du Seigneur, son Dieu. Ils habiteront en sécurité, car 

désormais il sera grand jusqu’aux lointains de la terre, et 

lui-même, il sera la paix ! Alors, si Assour envahissait notre 

pays, s’il foulait au pied nos palais, nous susciterions contre 

lui sept pasteurs, et huit meneurs d’hommes. Ils seraient les 

bergers de la terre d’Assour avec l’épée, de la terre de 

Nimrod avec le glaive. Car lui nous délivrerait d’Assour, si 

Assour venait à entrer sur notre terre, à fouler notre 

territoire. Alors, le reste de Jacob sera, au milieu des 

peuples nombreux, comme une rosée venant du Seigneur, 

comme une ondée sur l’herbe qui n’espère rien de l’homme 

et n’attend rien des fils d’homme. 

 

 

- Il est « le héros qui apporte le salut », dans l’exubérance de la 

joie (So 3, 14-17).  

 

Pousse des cris de joie, fille de Sion ! Éclate en ovations, 

Israël ! Réjouis-toi, de tout ton cœur bondis de joie, fille de 

Jérusalem ! Le Seigneur a levé les sentences qui pesaient 

sur toi, il a écarté tes ennemis. Le roi d’Israël, le Seigneur, 

est en toi. Tu n’as plus à craindre le malheur. Ce jour-là, on 

dira à Jérusalem : « Ne crains pas, Sion ! Ne laisse pas tes 

mains défaillir ! Le Seigneur ton Dieu est en toi, c’est lui, le 
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héros qui apporte le salut. Il aura en toi sa joie et son 

allégresse, il te renouvellera par son amour ; il exultera 

pour toi et se réjouira. » 

 

 

- Il est le grand-prêtre-roi, revêtu de la majesté divine (Za 6, 9-

13).  

 

La parole du Seigneur me fut adressée : Fais une collecte 

auprès des déportés, auprès de Heldaï, auprès de Tobie et 

auprès de Yedaya. Toi-même, tu viendras, ce jour-là, tu 

viendras à la maison de Josias, fils de Sophonie, où ils sont 

arrivés de Babylone. Tu prendras l’argent et l’or pour en 

faire des couronnes ; tu les mettras sur la tête de Josué, fils 

de Josédeq, le grand prêtre. Puis tu lui parleras pour dire 

ceci : Ainsi parle le Seigneur de l’univers : Voici un 

homme dont le nom est « Germe » ; de lui, quelque chose 

va germer, car il reconstruira le Temple du Seigneur. C’est 

lui qui reconstruira le Temple du Seigneur, c’est lui qui 

sera vêtu de majesté. Il siégera sur son trône, il aura le 

pouvoir ; un prêtre aussi siégera sur son trône : il y aura une 

volonté de paix entre eux deux. 

 

 

- Il est le Messie humble et pacifique, qui entre dans sa ville 

(Za 9, 9-10).  

 

Exulte de toutes tes forces, fille de Sion ! Pousse des cris de 

joie, fille de Jérusalem ! Voici ton roi qui vient à toi : il est 

juste et victorieux, pauvre et monté sur un âne, un ânon, le 

petit d’une ânesse. Ce roi fera disparaître d’Éphraïm les 

chars de guerre, et de Jérusalem les chevaux de combat ; il 

brisera l’arc de guerre, et il proclamera la paix aux nations. 
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Sa domination s’étendra d’une mer à l’autre, et de 

l’Euphrate à l’autre bout du pays. 

 

 

- Il est le messager de l’Alliance, envoyé par le Seigneur (Ml 3, 

1-4).  

 

Voici que j’envoie mon messager pour qu’il prépare le 

chemin devant moi ; et soudain viendra dans son Temple le 

Seigneur que vous cherchez. Le messager de l’Alliance que 

vous désirez, le voici qui vient, – dit le Seigneur de 

l’univers. Qui pourra soutenir le jour de sa venue ? Qui 

pourra rester debout lorsqu’il se montrera ? Car il est pareil 

au feu du fondeur, pareil à la lessive des blanchisseurs. Il 

s’installera pour fondre et purifier : il purifiera les fils de 

Lévi, il les affinera comme l’or et l’argent ; ainsi pourront-

ils, aux yeux du Seigneur, présenter l’offrande en toute 

justice. Alors, l’offrande de Juda et de Jérusalem sera bien 

accueillie du Seigneur, comme il en fut aux jours anciens, 

dans les années d’autrefois. 
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« Quem prædixérunt cunctórum 

præcónia prophetárum,  
 

Virgo Mater ineffábili dilectióne 

sustínuit,  
 

Ioánnes cécinit affutúrum et 

adésse monstrávit. » 

 

« Il est celui que tous les 

prophètes avaient chanté,  
 

celui que la Vierge attendait avec 

amour,  
 

celui dont Jean Baptiste a 

proclamé la venue et révélé la 

présence au milieu des 

hommes. »
2
  

                                                 
2
 Missel romain (forme ordinaire), Préface de l’Avent II, du 17 au 23 décembre. 


